
大麦屿出入境边防检查站筹建

于2012年，是全省最“年轻”的出入

境边防检查站。筹建之初，万力作为

站里第一批入警大学生，与许多新同

志一起融入到了这个集体之中，直面

半年后全面接手大麦屿口岸所有业

务工作的压力。

多年的学习和实践，万力已经从

初任检查员的一知半解，成长为如今

工作中的行家里手。建站至今，万力

个人验放数据超过全站总验放人数

的八分之一！

2016年7月，某境外船舶因公司

破产出现资产纠纷，需要长期停靠大

麦屿外锚地。为了避免船舶上的人

员陷入混乱，万力主动请缨参与船舶

驻船监护。这艘船舶停经大麦屿后，

便断水断电，生活物资稀缺，而且一

待就是三个月。万力和执勤人员穿

着厚厚的防刺服，顶着烈日来回巡

查，排查各类隐患，不断地给船上的

员工们做着思想工作，和他们同吃同

住，确保船上的安全稳定。执勤人员

陪着船上的员工度过了最艰难的一

段时间，直到船舶情况基本稳定了才

撤走。

优秀的突发情况处置能力和对

外交流能力让万力从检查员队伍中

脱颖而出，在保持高出勤、高验放数

的同时，他还保持着零差错，连续3

年口岸满意度测评分数排名第一。

从一知半解到行家里手

通讯员 杨建彬

人物简介：万力，大麦屿出

入境边防检查站执勤业务科副

科级民警。
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本报记者 陈立波
通讯员 邵琦 李欢

8月17日下午，记者从省消防救

援总队获悉，应急管理部政治部根据

吕挺同志牺牲情形，批准其为烈士。

8月16日上午9时许，经过现场

救援人员37小时的搜救，参与14日

傍晚营救落水群众而失联的消防指挥

员吕挺，在安吉递铺街道六庄村长潭

自然村附近的水域里被找到，距离落

水点约1.8公里。同一天下午2时30

分许，另一名失联群众遗体被找到。

在安吉消防救援中队，营区车库

的服装区里整齐摆放着队员们的战

斗服，唯独“二车”指挥员吕挺的位置

上空空如也；而在二楼中队部的办公

室里，吕挺的办公桌仍处于“工作”状

态，电脑的显示页面还停留在采购冲

锋舟马达的界面，角落里放着加班神

器——风油精，键盘前一份水域救援

装备材料上压着一支笔和一把黑色

的手机，手机时不时震动一下，“兄弟

别开玩笑了，快回来吧，我们约定的

酒还没有喝呢。”“兄弟，你怎么就这

么走了，说好一起训练的！”……一条

条信息，催人泪下。

吕挺跟记者就有一个约定。不

久前，考虑到安吉当地驴友被困的救

援频发，吕挺特地与记者商量，准备

策划一次山地救援实战训练，以提高

队员们的山地救援业务水平，并通过

报道提醒驴友注意安全。但就在救

援训练的前一天，记者接到了吕挺的

电话：“波哥，我们的救援训练得改期

了，明天市里有个应急演练放在我们

这里进行。”

于是，吕挺和记者约定，等记者

年休假结束后便立即进行这次山地

救援实战训练。万万没想到，几天

后，记者突然收到了吕挺失联的信

息！第一时间赶到搜救现场后，记者

跟着救援人员一边找，一边祈祷吕挺

平安归来，直至他的遗体被找到……

“他一直在我边上安慰我，说‘不

要怕，有我在’，怎么说没就没了

呢？！”在搜救现场，消防员余书辉红

肿着眼睛喃喃自语。虽然确认吕挺

牺牲已经过去了好几个小时，但余书

辉仍无法接受这个消息。他告诉记

者，当天出警时，吕挺和自认水性很

好的他第一时间下水救援，但湍急的

水流马上就给了他一个下马威。数

十次尝试靠近落水小孩失败后，他也

呛了好几口水，好在吕挺一直在边上

指挥他别慌，这才坚持到最后，和吕

挺合力将落水小孩顶上了救援艇。

“都是我没用，都是我没用……”

听到吕挺牺牲的消息，余书辉一直很

自责。他说，自己后来因体力不支呛

了很多水，晕了过去，醒来后就听到

了吕挺失联的消息，自己想去现场帮

助搜救，却被队里强令休息，最终等

来的竟是令人心碎的消息。

章振勇和杨会营也是当天跟吕

挺一起出警的。说起队长，他们极力

地克制着自己的情绪接受采访，可谈

起救援的情形，两人终于还是忍不住

了，放声大哭。“队长，一路走好！希

望天堂没有救援！没有水灾！”采访

最后，杨会营大吼了起来。

在队员们眼里，吕挺是真心爱着

消防事业的。在7年的消防生涯中，

每次急难险重任务，他总是冲在最前

面。几天前，受超强台风“利奇马”影

响，安吉报福镇外出的必经之路步石

桥被淹，交通中断。紧急关头，吕挺

在大风激流中与队员一起组建横渡

系统，将卫星电话和电工顺利送进

村，避免了深溪村与外界失去联系。

找到吕挺的当天中午，安吉递铺

街道的曹女士带着儿子捧着鲜花找

到消防中队，想送送这位素未谋面的

英雄。“听到消息，实在太心痛了！希

望能让孩子记住英雄，从小学习英雄

的这种精神。”说完，曹女士和孩子一

起向消防员深深地鞠了一躬。

连日来，当地上百名群众自发前

往安吉县殡仪馆吊唁英雄吕挺。安

吉灵峰街道霞泉村村民林华强就是

其中之一，献上献花，跪拜英雄，他不

禁掩面哭泣。林华强说，自己有个儿

子在海宁当消防员，得知吕挺牺牲

后，儿子特地委托他来送英雄最后一

程，“吕挺好样的，是真正的英雄！我

要让儿子向他学习”。

据了解，英雄吕挺的追悼会将于8月

19日7时30分在安吉县殡仪馆举行。

《浙江日报》记者 万笑影
本报记者 肖春霞

本报讯 记者从16日召开的省

委全面依法治省委员会守法普法协

调小组第一次全体会议获悉，针对当

前及今后一个时期全省守法普法工

作，我省26家小组成员单位进一步

明确了工作目标和要求，2019年下

半年重点工作任务也有了具体安排。

守法普法协调小组是省委全面

依法治省委员会下设的四个专门协

调小组之一。各成员单位要强化政

治自觉，提高政治站位，切实增强守

法普法工作的责任感和使命感，进

一步加大全民普法力度，确保法治

真正成为全省广大干部群众的共同

价值追求和生活习惯；突出问题导

向、效果导向，高质量推进宪法学习

宣传教育、法治乡村建设、社会主义

法治文化建设、“服务大局普法行”

主题实践活动、整合社会资源构建

大普法工作格局等各项重点工作，

确保圆满完成年度目标任务；加强

统筹推进，充分发挥协调、督促、检

查、推动作用，加强地区之间、部门

之间的协作配合，进一步健全工作

机制、抓好督促落实、提高工作实

效，不断提升守法普法工作的整体

水平，确保各项工作目标和任务措施

落到实处。

当天会议还审议通过了《中共浙

江省委全面依法治省委员会守法普

法协调小组工作细则》，对小组的职

能定位、工作职责、会议制度、工作机

制、发文制度等作明确规定。

（上接1版）

除了每周的驻点，更多时候，法庭是有求必应。一

次，崇福司法所所长吴建德打电话给唐磊，说一辆载有

二十多人的面包车停在司法所门口，这些人是当地某

楼盘的业主，与开发商有房产纠纷。虽然只来了二十

多人，但背后涉及的是一百多人的权益。唐磊立即赶

到司法所，指导人民调解员展开调解，到傍晚6点多，

两名业主与开发商顺利签订调解协议。唐磊这才放下

心来，“如果‘先头部队’的问题没解决好，后面可能会

有上百起纠纷进入法院，现在相当于给诉讼按下了暂

停键”。

法官驻点工作在海宁市斜桥镇华丰村也是常态。

每个月，海宁市法院盐官法庭的法官会定期到村里，村

民也可通过微信、电话、电子邮件随时联系或预约法

官。法院将优质的法律力量下沉到村里，通过现场教学

给村里的调解工作提供了“底气”。作为嘉兴首个“无讼

村（社区）示范点”，华丰村的民商事诉讼案件从2016年

的45件，下降到2017年的35件、2018年的21件。

除了法官“走出去”，法庭还坚持把调解员“请进

来”。在崇福法庭，一支驻庭调解员队伍承担了大量的

诉调对接工作。核心人员老朱是分管过政法工作的乡

镇干部，退休后做了9年的调解工作，至今已处理了近

2000起纠纷。唐磊说，调解员驻庭，法庭可就近指导，

有利于开展诉调对接工作，方便对达成协议的人民调

解协议进行司法确认。

今年1—7月，崇福法庭引调成功137件，司法确

认109件，诉前化解率达20.88%，正式立案数与去年

同期相比下降了11%。

心近了人亲了，矛盾纠纷无形化解

迁居新埭镇的15年里，三峡移民夏厉生活得越来

越舒心，“我做了点小生意，经营碰到货源少、贷款难等

问题，都能得到镇里的快速回应与解决”。

“我们为全镇三峡移民建立了档案，每家每户有多

少人、目前从事什么职业、有啥需求、当务之急是什么

等等，我们都进行了详细的摸底调查。”新埭镇分管政

法的副书记马根良说，每星期他都会找三峡移民谈心，

了解他们的困难，“人亲了，问题解决起来就容易了”。

矛盾的源头治理，预防是第一步。为解决社会发

展中的各种疑难杂症，嘉兴形成了在党委、政府主导

下，以法治和德治为手段，以基层自治为落脚点，有效

预防和减少社会矛盾的“三治”定位。

桐乡市高桥街道越丰村村民张荣华说，这些年他

感到最大的变化，就是心事有人听了，村里的事情也有

了“话语权”。

老张说起一件安装路灯的事。有人反映村里10

年前安装的路灯老化，不仅耗电，长时间开启还导致路

边农作物结不了果。村委把事项交由百姓议事会讨

论，大家一致决定更换路灯灯头。之后，村里还通过百

姓议事会、村民代表等多方推荐，联系了5家生产灯头

的企业，货比三家，由百姓议事会最终拍板决定采购哪

家的灯头，“大家都很认可”。

近年来，嘉兴各地通过制订修订村规民约，推行百

姓议事会、乡贤参事会和百事服务团、法律服务团、道

德评判团等，打开了基层社会治理新格局。村民的心

拉近了，很多积怨矛盾在无形中得到化解，自然达到打

造“息争止讼”的“无讼之境”。

【后记】
记者在嘉兴采访期间，关于新埭先贤陆稼书的故

事被多次提及。陆稼书被誉为“天下第一清廉”，清康

熙年间，陆稼书在任职嘉定、灵寿知县时，极力践行以

息争讼的司法观，强调以和为贵、乡党调处、义理断案、

以德感化。

嘉兴市中级人民法院党组书记、院长姚海涛说，对

人民法院来讲，倡导“无讼”，就是将大部分简易纠纷化

解在诉前，体现的是以人民为中心的理念和案结事了

人和的追求。同时，无讼也是推进诉源治理的重要抓

手，通过源头治理、繁简分流，让法官有更多精力集中

办理疑难复杂案件，达到“案件数量降下去，办案质量

提上来”效果，更好地维护人民群众合法权益，促进社

会公平正义。

嘉兴市委副书记、政法委书记孙贤龙认为，无讼的

愿景也是法治的愿景。依法解决问题的最高形式是诉

讼，最高境界是用法治思维源头防范纠纷，及时化解矛

盾。他从三个层次解读“无讼”，首先要以源头预防为

先，减少纠纷的发生；如果发生了纠纷，则要将非诉讼

机制挺在前面；最后以法院裁判作为托底。孙贤龙表

示，“无讼”是诉源治理、“枫桥经验”的新实践，“无讼”

也是最好的营商环境，为嘉兴高质量发展走在前列提

供坚强保障。

英雄吕挺被批准为烈士 各界人士纷纷送他最后一程

吕挺，走好

扎实推进普法守法工作


